
Культура

«Мы стараеМся идти на низкоконкурентные  
и высокоМаржинальные рынки»

сергей дядькин, управляющий директор «Мотовилихинских 
заводов» – о планах по развитию предприятия.

– в 2020 году ооо «Мотовили-
ха – гражданское машиностроение» 
объявило о запуске производства 
двух новых видов стали – немагнит-
ной и арктической. Почему предпри-
ятие решило заняться этим проек-
том? Это реализация политики им-
портозамещения или есть коммер-
ческая составляющая?

– На самом деле – и то и другое. 
Санкционные ограничения приве-
ли к необходимости перепрофили-
рования бизнеса, запуска новых про-
дуктов. «Мотовилиха – Гражданское 
машиностроение» наработала до-
статочный опыт в части производ-
ства изделий для нефтегазового сек-
тора, а наши металлургические ком-
петенции позволили нам начать ра-
боту над новыми видами сталей, вос-
требованных ТЭК. Наша специфика – 
мелкосерийное производство боль-
шого ассортимента сталей. Сейчас на 
предприятии выпускаются уже бо-
лее двухсот видов, 20 из которых ис-
пользуются в оборонной отрасли. У 
нас есть уникальный опыт, необходи-
мое оборудование и кадры. Так, ар-
ктическая сталь предназначена для 
использования на северных буровых 
платформах в условиях крайне низ-
ких температур, нефтегазовая про-
мышленность обойтись без нее не 
сможет. Раньше она приобреталась 
за границей, но нам впервые в Рос-

сии удалось выплавить собственную 
сталь по мировому стандарту ASTM 
A694. Причем мы сделали это на име-
ющемся оборудовании, с практиче-
ски нулевыми инвестициями. Если го-
ворить о немагнитной стали, то она и 
раньше производилась в нашей стра-
не. Но «Мотовилиха» первой смогла 
отлить и отковать из собственной ста-
ли длинномерную заготовку из «не-
магнитки». Интерес к новым маркам 
стали проявляют уже не только веду-
щие нефтегазовые компании страны, 
но и зарубежные – например, партне-
ры из Белоруссии. Это перспективное 
направление, по которому объемы 
производства оцениваются в десят-
ки миллиардов. Фактически мы вы-
ходим на низкоконкурентный и вы-
сокомаржинальный рынок.

– в Пао «Мотовилихинские за-
воды» реализуется антикризисная 
программа. какую роль в этом игра-
ет ооо «рт-капитал»?

– Сегодня Госкорпорация «Рос
тех» в лице своего дочернего обще-
ства «РТКапитал» реализует анти-
кризисную программу в отношении 
завода. Несмотря на неконтрольную 
долю участия в акционерном капи-
тале «Мотовилихинских заводов», 
«Рос тех» прикладывает все усилия 
для дальнейшего развития предпри-
ятия и сохранения его высококвали-
фицированного персонала. На протя-

жении последних лет оказывает за-
воду финансовую и технологическую 
поддержку. Так, ежегодно продле-
ваются займы с мораторием выплат 
процентов по уже существующим 
долговым обязательствам, привле-
каются специалисты к развитию но-
вых продуктовых направлений, про-
водятся работы по его интеграции с 
другими предприятиями в периме-
тре госкорпорации. Благодаря этим 
мерам поддержки в прошлом году 
был преодолен кризис, и мы смогли 
получить впервые за последние три 
года прибыль в гражданском диви-
зионе, а в военном сократить убыток.

– недавно была обнародова-
на информация, что Пао в рамках 
процедуры банкротства произведет 
процедуру замещения активов. как 
это будет выглядеть? согласны ли на 
нее кредиторы?

– Замещение активов – это со-
ставная часть нашей стратегии по за-
вершению процедуры банкротства. 
В рамках ее реализации планирует-
ся создать как минимум два юрлица, 
в которых будет сосредоточено про-
фильное имущество для производ-
ства гражданской и военной продук-
ции, в том числе и доли ЗАО «Специ-
альное конструкторское бюро» и ООО 
«МГМ». Что касается кредиторов, то 
каждый из них заинтересован в лик-
видации своей дебиторской задол-
женности, и чем быстрее, тем лучше. 
В этой ситуации самый оптимальный 
путь, на наш взгляд, это замещение ак-

тивов. Так что участие в этом процессе 
целиком в интересах кредиторов.

– вы – антикризисный менед-
жер. с учетом непростой ситуации 
на предприятии, какие инструмен-
ты наиболее эффективны для под-
держания его в рабочем состоянии?

– Прежде всего – это повыше-
ние доходов и сокращение расходов. 
Первая задача решается путем пере-
хода гражданского дивизиона на вы-
пуск высокомаржинальной продук-
ции. В прошлом году выручка этого 
дивизиона возросла на 25%, в 2020 
году изза снижения экономической 
активности в связи с коронавирусом 
этот показатель, конечно, несколь-
ко просядет. Но отмечу, что по ито-
гам 11 месяцев МГМ остается в зоне 
рентабельности. В ЗАО «Специаль-
ное конструкторское бюро», кото-

рое зависит от гособоронзаказа, си-
туация посложнее, но по итогам сле-
дующего года оно должно как мини-
мум выйти в ноль, а в идеале – пока-
зать прибыль. Нам удалось также су-
щественно сократить затраты на то-
пливноэнергетические ресурсы, ос-
новные и вспомогательные матери-
алы, инструмент и прочее. Кроме то-
го, мы заинтересованы в повышении 
квалификации руководящего пер-
сонала, повышении мотивации для 
рабочих. Сейчас на заводе разраба-
тывается так называемый Welcome 
Pack – приветственный набор для но-
вых работников, как неотъемлемый 
элемент корпоративной культуры. 
Отмечу также, что специалисты граж-
данского дивизиона «Мотовилихи» 
вошли в кадровый молодежный ре-
зерв Пермского края. на
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тральный парк развлечений им. Горького не-
сколько раз в неделю проводил в «ВКонтакте» 
и в Instagram мастер-классы и онлайн-шоу для 
разных возрастных групп, сопровождая их кон-
курсами и розыгрышами подарков.

Зритель воЗвращается Парки развле-
чений первыми вернулись к «нормальной» жиз-
ни, открыв свои территории для посещений с 12 
мая, когда в Пермском крае разрешили прогулки. 
В середине июля краевой оперштаб по борьбе с 
COVID-19 позволил возобновить работу аттракцио-
нов. Правда, только тех, где отсутствуют кабинки и 
есть возможность держать социальную дистанцию.

«В этом плане я очень благодарен правитель-
ству Пермского края. Среди регионов у нас од-
ними из первых заработали аттракционы, сразу 
вслед за Подмосковьем, а в некоторых субъектах 
решение об открытии парков развлечений до сих 
пор не принято. Мы часто считаем, что развле-
чения не очень важны. На самом же деле к нам 
поступало очень много обращений, письменных 
и устных, с вопросами и просьбами об откры-
тии»,— уверяет директор парка им. Горького Ра-
шид Габдуллин.

По его словам, отложенный спрос на развле-
чения позволил парку частично компенсировать 
убытки от простоя весной и в первую половину 
лета. «Мы смогли восстановить приблизительно 
50% доходов к уровню прошлого года. Это позво-
лило нам решить неотложные задачи — отремон-
тировать ротонду и ограду по Комсомольскому 
проспекту, провести работы по уходу за деревья-
ми, закупить необходимые запчасти»,— говорит 
господин Габдуллин.

Чуть позже возобновили работу выставоч-
ные залы. Первая после введения ограничений 
офлайн-выставка в Пермской художественной 
галерее открылась 1 августа. По оценке Юлии 
Тавризян, посещаемость галереи, по сравнению 
с докарантинным временем, упала на 60%. «Все 
массовые мероприятия запрещены, традици-

онные Ночь музеев и Ночь искусств в этом году 
проходили онлайн. Кроме того, разрешены экс-
курсии для групп не более десяти человек, из-за 
чего невозможно проводить школьные экскур-
сии, которые составляли большую часть общего 
посещения. В основном сейчас работаем на инди-

видуального посетителя»,— поясняет директор 
галереи.

Общий убыток, нанесенный музею панде-
мией, по словам руководителя, составляет 5–6 
млн руб. «Все государственные субсидии — на 
реставрацию, приобретение оборудования и про-

чее — нам выплатили в полном объеме, это около 
39 млн руб. Но собственные доходы сильно со-
кратились. Это негативно отразилось на зарплате 
сотрудников. Оклад мы смогли сохранить, но пре-
мии и другие дополнительные выплаты пришлось 
урезать»,— говорит госпожа Тавризян.
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Худрук «ТЕАТрА-ТЕАТрА» Борис МильгрАМ говориТ, чТо Если госудАрсТво нЕ дАсТ суБсидию, То соТрудникАМ учрЕждЕния нЕчЕМ БудЕТ плАТиТь


